

El Ejército Argentino del Centenario desde una óptica alemana

*Pablo del Ben
Fernando García Molina
UBA - Buenos Aires*

La figura del coronel general con jerarquía de feldmarechal general barón Colmar von der Goltz, designado por el Kaiser Guillermo II como embajador extraordinario del Imperio Alemán en la Argentina con motivo de la celebración del Centenario de la Revolución de Mayo en 1910, no era para nada desconocida en los medios militares locales. La vinculación de von der Goltz con la Argentina se remontaba a la época de los esfuerzos que el segundo gobierno del general Julio A. Roca había renovado para organizar un ejército profesional.

La estadía del alto oficial del ejército imperial se prolongó entre el 15 de mayo y el 23 de junio. Abundaron los actos oficiales de los cuales participó, –con desfile incluido, como el central del 25 de mayo-, los banquetes sobre todo, los viajes y las excursiones, protocolo y discursos que la prensa de Buenos Aires,

Von der Goltz recomendaba prestar atención a las siguientes cuestiones. En primer lugar, a la necesidad de realizar regularmente grandes maniobras, como en Alemania. El simulacro de la guerra daba, en efecto, a oficiales y soldados “un grado de preparación para la realidad de la guerra” muy elevado.

En el trabajo se explican los tironeos que se produjeron en torno de los nombramientos y contratos de los instructores alemanes destinados a la Escuela de Guerra y las trabajosas negociaciones con relación a los sueldos a los que éstos podían aspirar pusieron, sin embargo, una nota de inquietud en el normal desarrollo del programa de cooperación militar germano-argentino.